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VSVS朱骏炜
上海半程马拉松组委会

秘书长、上海东浩兰生赛事
管理有限公司总经理

向着最高等级路跑赛事前进！
从2015年到2023

年，上海半程马拉松走
过了九年的时光，即将
于本周日迎来第七届
赛事的举办。“一城双
马”曾是上海的骄傲，
如今，在挺过疫情考验
后，上海半程马拉松除
了办好当下事、沉心雕
细节之外，还渐渐有了
一个更长期的规划：向
着世界田径最高等级
路跑赛事的目标努力
迈进。

本报记者 章丽倩

一城双顶级赛，打造不可复制的赛事内核

从完赛包里的一双舒适拖鞋，到
在赛道上为选手们指引最短路线的
BLUE LINE（蓝色跑进线），上马品牌
旗下最重磅的两项赛事上海马拉松和
上海半程马拉松，它们一次又一次地
成为国内马拉松赛事借鉴的样板。当
疫情阴霾散去，当众赛事为了吸引跑
者、赢得市场而争妍斗奇地“卷”起来，
上马品牌何以继续领跑？

这也是上海半程马拉松组委会秘

书长、上海东浩兰生赛事管理有限公
司总经理朱骏炜和他的伙伴们在认真
思考的一个问题。“一项赛事，它有很
多地方是可以复制的。比如，我们在
国内率先推出的完赛拖鞋和 BLUE
LINE，现在已差不多是国内马拉松一
流大赛的标配了。想要保持竞争力，
我们必须要有不可复制或者较难复制
的特色，就是人无我有、人有我优的部
分。”

硬实力里融合着核心内涵。嵌入
了城市特质的赛事文化，日渐成熟的
志愿者氛围，持续发展中的上马公益，
正渐渐起步的亲子家庭元素打造，立
志于一年365天持续输出的马拉松文
化传播……朱骏炜觉得，这些都是可
以把上马品牌打造得更铮亮、更有厚
度的发力点。

今年，上海半马将向着世界田径
精英标牌路跑赛事的荣誉冲刺。而放

眼长远的话，这项赛事的目标是成为
继上海马拉松之后申城的第二项世界
田径最高等级路跑赛事。“期待上海拥
有双顶级赛的那天，而在此之前，我们
还要经受不少挑战，要跨过重重考
验。上海半马还是很有发展潜力和提
升空间的。”朱骏炜展望道。

作为走出疫情阴霾后首场举办的
上马品牌旗下赛事，本届上海半马会
让大家再度看到国际一流高手与国内
专业跑者在申城同场竞逐的精彩画
面。同时，尽管比赛日尚未来到，但可
以预见的是，本周日赛道内外的场面
一定会热度升温。今年上海半马的选
手名额为1.5万个，恢复到了赛会历史
上的最大规模。为了给选手们加油鼓
劲，本次组委会将在赛道沿线共设置
四个官方加油站，分别以非洲舞、DJ
加热舞、中国战鼓和拉拉操为特色，希
望为在赛道上挑战自我的选手们送上

来自场边的祝福和助威。
还有一些筹划中的事，尽管此番

来不及实现，却有望在未来成为上海
半马赛道边鼓舞励志的一笔。很多
跑者应该已经留意到，本届上海半马
恢复了慈善报名通道，200个慈善参
赛席位开放后很快就被热情的跑友
们一抢而空。而与此直接关联的便
是上马公益。自2015年创设至今，上
马公益已与多家企业品牌及组织携
手，捐助了多个公益项目。其中，就
有涉及到提升乡村学校体育发展、助
更多乡村地区青少年享受到路跑快
乐的项目。朱骏炜说：“未来，我们希
望能让一些上马公益项目中的孩子
也来赛道边看看比赛，请他们作为特
殊观众来亲身感受一下马拉松赛事
的现场氛围。”

2023年，上海半马的预报名人
数达到78922位，刷新赛会纪录；选
手名额1.5万个，恢复到疫情前的赛
会最大规模——虽说赛事的这两项
数据都呈涨势，但供不应求的情况
却愈发明显。于是很自然地，期待
上海半马能在未来扩容成了不少跑
友的心愿。那么，这件事有可能达
成吗？

答案：现有条件下，名额上的微
增尚有通过挖潜达成的可能，但想
要有明显扩容却是难上加难。令人
称羡的城市顶级景观赛道此时成了
关隘。

朱骏炜表示，一项马拉松赛事
的规模上限取决于从起点到终点的
赛道条件，其中又以起点的决定性
作用更大。“上马的最大规模已经可
以容纳3.8万名选手，起点外滩的道
路较开阔，周围可利用的道路资源
较多，集结区能从中山东一路一直
排到南苏州路上。相比之下，上海
半马起点处的空间条件较有限，1.5
万人的规模已基本是现有条件下的
上限。”

除去受疫情影响的2021年那
届，从2017年至今的每一届上海半
马，参赛选手名额数都保持在1.5万
个。与之形成对比的，则是赛事连
年刷新的预报名人数：2015年上海
半马的预报名人数是 22000 位，
2016年 32611位，2018年 60363位，
2019年65183位，2023年78922位。

名额僧多粥少，中签难度增加，
但倘若为扩大赛事规模而不再从东
方明珠脚下起跑，放弃一段顶级的
城市景观，这显然又背离了上海半
马最“灵魂”的赛道魅力。“所以，近
年来我们也在举办一些其他的路跑
赛事，希望让更多的跑友走上赛道，
也希望让上马品牌的内涵变得更加
丰富。”朱骏炜介绍道。

暌违两年终归来，当上海半马组
委会于今年春节后正式启动新一届赛
事的筹备时，城市更新的快节奏推着
他们不得不对赛事的传统路线进行再
调整。

“赛道不再经过紧邻黄浦江的前
滩休闲公园，这确实是一种割爱，但安
全性总是一项赛事需要优先权衡的方
面。”朱骏炜告诉记者，赛道路线的勘
察是每一年赛事筹备工作启动后马上
就要着手的环节。“从2021年上海半
马办完到今年年初，在这段时间里，前
滩休闲公园进行了一轮改建。从办赛
角度来说，原本赛道会用到的那段园

内道路变窄了，如果继续让选手们在
此通行会存在安全风险。”

一条适合开展如路跑等健身活动
的园内滨江道，在面对几百、几千和上
万人时，它的安全系数是完全不同
的。对办赛方而言，除了要考虑参赛
者通行高峰时段的拥挤程度，还得把
医疗急救等赛事保障环节一并计入。
当所供无法满足所求时，调整赛道路
线就成了唯一的选择。

正是考虑到前滩休闲公园内路段
变得较狭窄的实际情况，今年上海半
马的赛道路线将不再途经公园内部，
而是选取了紧挨着公园却更为宽阔的

前滩大道。
“还有哪项体育赛事能像马拉

松这样，年复一年、如此近距离地让
参赛者去亲身感受城市发展的轨迹
呢？应该没有吧。在东方明珠脚下
起跑，沿滨江一路穿过浦东的核心
地带，最后抵达东方体育中心，上海
半马有着一年一次的‘唯一性’特
征。尽管有时受条件所限要做一些
平衡和取舍，但我们总在努力寻求
最优解的路上，希望能在赛道安全、
可控的前提下，把这份浓缩的精彩
带到每一位参赛者的眼前。”朱骏炜
分享道。

感受城市发展轨迹，永远在追求最优解

增量答案在
陆家嘴起点

名额愈加供不应求


